



Congreso de los Diputados

INFORME SOBRE EL VIAJE DE LA VICEPRESIDENTA TERCERA DEL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS, EXCMA. SRA. D.^a ESTHER GIL DE REBOLEÑO LASTORTRES, PARA ASISTIR A LA CONFERENCIA EUROPEA DE PRESIDENTES DE PARLAMENTOS DEL CONSEJO DE EUROPA

Estrasburgo, Francia, 19-21 de marzo de 2025

I. Composición de la delegación

II. Actividades de la delegación y contenido de las jornadas de trabajo.

III. Intervención de la Excma. Sra. D.^a Esther Gil de Reboleño Lastortres, Vicepresidenta del Congreso de los Diputados

IV. Encuentros bilaterales

I. Composición de la delegación

Los días 19 a 21 de marzo de 2025, una delegación del Congreso de los Diputados, encabezada por la Sra. Vicepresidenta Tercera, la Excma. Sra. D.^a Esther Gil de Reboleño Lastortres, se desplaza a Estrasburgo, Francia, para participar en la Conferencia Europea de Presidentes de Parlamentos del Consejo de Europa.

La delegación del Congreso de los Diputados estaba integrada por:

- Excma. Sra. D.^a Esther Gil de Reboleño Lastortres, Vicepresidenta Tercera del Congreso de los Diputados, por delegación de la Presidenta de la Cámara.
- Ilma. Sra. D.^a Ángeles González Escudero, Secretaria General Adjunta para Asuntos Parlamentarios.
- Sr. D. Fernando García Acuña, Asesor del Gabinete de la Vicepresidenta Tercera.

II. Actividades de la delegación y contenido de las jornadas de trabajo.

La reunión comenzó el 19 de marzo con una recepción de bienvenida ofrecida por el Sr. Theodoros Rosusopoulus, Presidente de la Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa.

El jueves, 20 de marzo se celebró, con la presencia de la Vicepresidenta Tercera, un desayuno de trabajo de Presidentas de Parlamentos sobre “Mujer, paz y seguridad”, ofrecido por la Sra. Despina Chatzivassiliou, Secretaria General de la Asamblea Parlamentaria, y moderado por la Excma. Sra. Yaël Braun-Pivet, Presidenta de la Asamblea Nacional de Francia.



Congreso de los Diputados

Seguidamente, y tras el Evento pre-conferencia “Jóvenes por la protección del planeta: Una llamada a la acción”, dio comienzo la sesión plenaria. El orden del día, a sustanciar entre el jueves y el viernes, constaba de tres puntos: salvaguardar la democracia; garantizar la libertad de expresión en tiempos de polarización e incertidumbre; y violencia contra los políticos.

En el primer punto, “Salvaguardar la democracia”, intervinieron como ponentes principales, la Sra. Yaël Braun-Pivet, Presidenta de la Asamblea Nacional de Francia, el Sr. Andreas Norlén, Presidente del Riksdag, Suecia y el Sr. Ruslan Stefanchuk, Presidente de la Verjovna Rada, Ucrania.

En el segundo punto del orden del día, “Garantizar la libertad de expresión en tiempos de polarización e incertidumbre”, intervinieron como ponentes principales, la Sra. Małgorzata Kidawa-Błońska, Mariscal del Senado de Polonia, el Sr. Pedro Rollán, Presidente del Senado de España y el Sr. Þórunn Sveinbjarnardóttir, Presidente del Alþingi, Islandia.

En el tercer y último punto, “Violencia contra personalidades políticas”, que se sustanció en la sesión del viernes, intervinieron como ponentes principales, el Sr. Lorenzo Fontana, Presidente de la Cámara de Diputados de Italia, Sir Lindsay Hoyle, Presidente de la Cámara de los Comunes, Reino Unido y la Sra. Urška Klakočar Zupančič, Presidenta de la Asamblea Nacional, Eslovenia. Asimismo, en el turno de oradores, intervino la Sra. Gil de Reboleño, Vicepresidenta Tercera del Congreso de los Diputados.

También el viernes, tuvo lugar la reunión de Secretarios Generales de Parlamentos. En la misma se analizó la actividad del ECPRD, como instrumento fundamental de cooperación parlamentaria para el intercambio de información. Asimismo, se debatió en relación con las oportunidades y retos que la inteligencia artificial plantea para los Parlamentos, y en qué medida puede afectar y mejorar el trabajo parlamentario.

III. Intervención de la Excm. Sra. D.^a Esther Gil de Reboleño Lastortres, Vicepresidenta del Congreso de los Diputados en el punto relativo a “Violencia contra personalidades políticas”

Distinguidas autoridades:

Nos encontramos en una encrucijada crítica para el futuro de Europa. Los cimientos de la democracia, que tanto nos ha costado construir, se ven amenazados por desafíos que exigen una respuesta unida y decidida.

Uno de los principales retos que enfrentamos es el auge de los populismos y las políticas reaccionarias, aliadas de quienes, por el Este, nos amenazan con sus guerras armadas, y de quienes, por el Oeste, nos amenazan con guerras comerciales.



Congreso de los Diputados

Estos proyectos socavan los valores de solidaridad, cooperación e inclusión que son la esencia de nuestro proyecto europeo. Estas fuerzas divisorias explotan el miedo y la incertidumbre, ofreciendo tentadoras soluciones simplistas a problemas complejos.

Pero nosotras no tenemos miedo. Porque estamos convencidas de que, frente a esta retórica del odio y la exclusión, nuestro compromiso con el estado de derecho, con la diversidad y la inclusión son siempre garantía de una Europa mejor.

Pero debemos preservar la confianza en nuestras instituciones democráticas. Y para ello debemos reforzar el estado de bienestar, garantizando el acceso a servicios públicos de calidad, protegiendo los derechos laborales y promoviendo la justicia fiscal, al mismo tiempo que protegemos nuestro planeta.

Desde el sur de Europa sabemos bien que las recetas de la austeridad han alejado a muchas personas del proyecto europeo. La democracia y la libertad no pueden entenderse sin cohesión social y territorial. En España lo tenemos claro: la mejor vacuna contra la desafección política es un Estado del bienestar fuerte, y la mejor manera de defender la democracia es ampliar los derechos y libertades de la ciudadanía.

Uno de los mayores obstáculos en esta tarea es la persistente desigualdad de género y la violencia que sufren las mujeres, especialmente en el ámbito político.

Las mujeres que ocupamos cargos de responsabilidad seguimos enfrentándonos a discriminación, ataques y cuestionamientos que nuestros compañeros hombres rara vez sufren. Como se destacó en la Cumbre de Mujeres Presidentas de Parlamentos, celebrada en España en 2024, muchas líderes políticas se sienten “menos seguras” al defender determinadas posiciones. No es casualidad: las mujeres sufrimos una doble violencia en política. A la violencia que afecta a todos los representantes públicos, se suma una violencia específica por razón de género, que se manifiesta en comentarios sexistas, discursos de odio en redes sociales, acoso o incluso amenazas físicas.

Ello limita nuestra participación en los debates y en la toma de decisiones. Y nos impide llevar a los espacios de discusión política asuntos fundamentales para nuestras vidas y para nuestra integridad. Por ejemplo, la protección de nuestros derechos sexuales y reproductivos. Aunque se van produciendo progresos, el reconocimiento a una interrupción voluntaria del embarazo libre y universal, es un derecho que avanza con lentitud y que en ocasiones experimenta retrocesos en distintos países de Europa o del mundo. En España queremos seguir la senda que ya han abierto países como Francia e incluir este derecho en nuestra constitución para dotarlo de las máximas garantías posibles.

Otro ámbito en el que las mujeres enfrentamos una lucha constante es el de la conciliación. Hablar de corresponsabilidad sigue siendo un desafío en muchos países, y no porque no haya avances legislativos, sino porque persisten resistencias culturales y económicas. Quienes defendemos medidas para compartir las tareas de cuidados



Congreso de los Diputados

encontramos una barrera de escepticismo y oposición que no afecta de la misma manera a otros debates.

Las mujeres en política somos constantemente juzgadas con más dureza que los hombres. Se nos exige más, se nos cuestiona más y se nos permite menos margen de error. Esta doble vara de medir nos perjudica individualmente pero, sobre todo, perjudica a la sociedad en su conjunto.

Por ello, si queremos una Europa más justa, la educación y la cultura deben ser nuestras principales herramientas.

Durante demasiado tiempo, a las mujeres se nos ha negado el acceso al conocimiento y a la historia, pero hemos luchado para conquistar esos espacios y hacer de la educación un motor de igualdad. Ahora, tenemos la responsabilidad de impulsar programas que fomenten el pensamiento crítico, la tolerancia y el respeto a los derechos humanos. Necesitamos modelos educativos que visibilicen las aportaciones de las mujeres, que desmonten estereotipos de género y que eduquen en la igualdad desde la infancia.

Y hago desde aquí un llamamiento a que todos los Estados que estamos aquí representados hagamos una apuesta decidida por invertir en la educación de nuestras hijas e hijos. Porque de ello dependerá nuestro futuro, y porque la educación no es solo un derecho, es la base sobre la que se construyen democracias fuertes. Y una democracia que no educa en igualdad, es una democracia mediocre.

El legado democrático europeo es único en la historia. Y estamos muy orgullosas de ello. Pero no podemos conformarnos. No debemos ver nuestros sistemas políticos como estructuras estáticas que solo hay que defender, porque el inmovilismo no protege la democracia: la debilita.

La democracia no es un castillo de piedra que resiste el paso del tiempo sin cambiar. Si la entendemos así, se acabará deteriorando, poco a poco. Es más bien un organismo vivo, que debe adaptarse y transformarse para responder a los desafíos de cada época. Si queremos que siga siendo el mejor instrumento para mejorar la vida de las personas —y en especial de las mujeres—, tenemos que mantenerla en movimiento, ampliando derechos y fortaleciendo su capacidad para incluir a todas y todos. Sin importar sus creencias, su lugar de nacimiento, su género o su orientación sexual.

Muchas gracias.



Congreso de los Diputados

IV. Encuentros bilaterales

Adicionalmente, la Sra. Vicepresidenta Tercera del Congreso de los Diputados mantuvo, el 20 de marzo, dos reuniones bilaterales con las delegaciones de Méjico y de Palestina.

En primer lugar, se celebró un encuentro con el Sr. Gerardo Fernández Noroña, Presidente del Senado de la República de los Estados Unidos Mexicanos. En la reunión se analizaron cuestiones relacionadas con las políticas de igualdad que se están implementando en ambos países y, en particular, la consolidación de derechos, la paridad y la violencia de género. Asimismo se debatió sobre el actual contexto internacional, marcado por la guerra de Ucrania y por el acceso al poder en EEUU del Presidente Trump y su política arancelaria, migratoria y en materia de narcotráfico.

La Sra. Vicepresidenta Tercera, tras ofrecer la colaboración de España en todos estos asuntos, hizo hincapié en la necesidad de impulsar una Europa unida para hacer frente con éxito a los retos que la realidad política internacional plantea, incidiendo en la importancia de continuar la senda de avances sociales que, por ejemplo en España, están siendo muy significativos, con la subida del salario mínimo interprofesional o la ampliación de los derechos de los trabajadores.

Asimismo, la Sra. Vicepresidenta Tercera se reunió con el Sr. Rawhi Fattouh, Presidente del Consejo Nacional de Palestina. La Sra. Vicepresidenta trasladó al Sr. Rawhi la solidaridad de España con el pueblo palestino y la preocupación que existe por la situación actual. Asimismo, recordó que España ha reconocido el Estado Palestino y que el Gobierno está trabajando a nivel internacional para lograr un mayor consenso en este sentido, al tiempo que ha adoptado medidas concretas en defensa del pueblo palestino, suspendiendo la compra y venta de armas de España a Israel o estableciendo la obligación de que, en relación con productos procedentes de territorios ocupados por Israel, esta circunstancia se refleje de forma clara en su etiquetado.

El Sr. Fattouh, agradeciendo la posición de España, que se ha manifestado no solo a nivel institucional, sino también a través del apoyo del conjunto de la sociedad española, insiste, no obstante, en la necesidad de un reconocimiento internacional del Estado Palestino a un nivel más general, y pide, ante la escalada bélica de los últimos días, que no cese la presión internacional sobre el Estado de Israel.

Palacio del Congreso de los Diputados, 26 de marzo de 2025

